

Banco de Desarrollo de América Latina y el Caribe trabajando por la expansión de las finanzas sostenibles (CAF)

El mundo enfrenta la urgencia de reorientar sus políticas públicas considerando el impacto de la actividad humana sobre el clima y la biodiversidad. En esta lógica, el desarrollo sostenible se ha convertido en un pilar esencial de la nueva agenda económica de los países para los próximos años. Por ello, no solo es importante el desarrollo de proyectos y programas que tengan en cuenta el impacto climático, sino que también el acceso a financiamiento con sostenibilidad, como pilar central, ha adquirido un rol primordial.

A pesar de que la contribución de la región al cambio climático es baja comparada con otras regiones, se encuentra en una posición desfavorable ante los impactos negativos producto de las variaciones en el clima, eventos climáticos extremos y la pérdida de biodiversidad (Reporte de Economía y Desarrollo CAF, 2023). A esto se suma el hecho de que la región todavía se enfrenta a los importantes desafíos de mejorar la productividad y reducir la pobreza y desigualdad. En el ámbito financiero, el acceso a inversiones y financiamiento que considere la característica de sostenibilidad no ha logrado permear de igual forma que en los países desarrollados, a pesar de que la región cuenta con un capital natural y de biodiversidad muy importante, que le debería permitir acceder a una fuente de financiamiento relevante para el cumplimiento con sus objetivos de desarrollo y que a la vez promueva la sostenibilidad medioambiental.

Es en este contexto que surge la iniciativa de promover investigaciones en el ámbito de las finanzas sostenibles, liderada por Pacto Global y que cuenta con la participación del Banco de Desarrollo de América Latina y el Caribe (CAF), la Confederación de Empresarios Privado de Bolivia, la Embajada Británica y el Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD). El objetivo es incentivar las investigaciones sobre finanzas sostenibles con el fin de

promover el debate y la búsqueda de una base teórico-práctica para el desarrollo de las finanzas sostenibles en Bolivia. En este esfuerzo, se optó por la publicación de estas investigaciones en el marco de una edición especial de la Revista Latinoamericana de Desarrollo Económico (*Latin American Journal of Economic Development*) de la Carrera de Economía y del Instituto de Investigaciones Socioeconómicas IISEC de la Universidad Católica Boliviana “San Pablo”, entendiendo el importante rol de difusión de conocimiento que tiene la revista y su alcance entre académicos, hacedores de política pública, promotores del sector privado y público en general.

A través de esta publicación, desde CAF reafirmamos nuestro compromiso con el impulso y fortalecimiento de los sectores productivos y sociales de la región. Con más de cinco décadas promoviendo el desarrollo sostenible y la integración regional, hemos sido testigos y actores de la transformación de América Latina y el Caribe, apoyando proyectos e investigaciones que buscan soluciones innovadoras y sostenibles para los desafíos de nuestro tiempo. Hacia adelante, desde CAF apuntamos a convertirnos en el banco verde y azul, y el banco de la reactivación económica y social de la región. Para eso, en los próximos cinco años CAF, movilizará US\$ 25,000 millones para fomentar el crecimiento verde en la región. Esto significa que la cartera verde de CAF pasará del 24% en 2020 al 40% en 2026.

Dentro de su estrategia de ser el banco verde y azul de América Latina y el Caribe, CAF busca tener un rol activo para el desarrollo de las finanzas sostenibles en el país. CAF trabaja atendiendo al sector financiero de América Latina con el fin de alcanzar resultados en el financiamiento que estimulen la transformación productiva de la región, generando inclusión y promoviendo el desarrollo sostenible. Es en este contexto que se creó en 2015 el Programa Verde CAF de Negocios Verdes (NV) y Eficiencia Energética (EE) para entidades financieras. Posteriormente se dio otro paso importante a través de la asistencia técnica “Medida complementaria para el financiamiento de eficiencia energética desde la demanda EE-D”, programa en alianza con KfW, que logró apoyar al sector financiero boliviano, por medio de fortalecimiento de capacidades en lo referente a estrategias, metodologías y facilidades para financiar proyectos sostenibles; de igual forma, con el programa se logró la identificación de una potencial cartera de proyectos verdes, así como el desarrollo de productos financieros verdes, hitos esenciales para demostrar las oportunidades de inversión en el sector y potenciar el desarrollo de los mercados financieros.

Otro punto de aporte a resaltar es el apoyo otorgado a instituciones financieras para cerrar brechas en sus políticas, procesos y capacidades, permitiendo desarrollar sistemas de política de sostenibilidad ambiental y social, política de salvaguardas de género y política de salvaguardas de pueblos indígenas, Sistema de Análisis de Riesgos Ambientales y Sociales (SARAS), Sistema Institucional de Gestión Ambiental y Social (SIGAS) y Sistema de Medición de Indicadores de Impacto Alineados a los ODS (SMI).

Un aporte relevante de CAF en el país se dio mediante el apoyo al desarrollo de un producto financiero verde del Banco de Desarrollo Productivo (BDP), Ecoeficiencia BDP, una opción que contribuye a la reactivación económica productiva y sostenible e impacta positivamente en el medio ambiente. Ecoeficiencia BDP está destinado a financiar actividades de unidades productivas que requieran optimizar sus procesos, incrementar su productividad, generar ahorros en energía, acceder a nueva tecnología, reducir pérdidas y -a la vez- prevenir la contaminación ambiental; es decir, producir más con menos. Con este primer producto financiero, el BDP inicia un proceso de descarbonización de su cartera de primer piso para evitar la emisión de toneladas de dióxido de carbono (CO₂). Ecoeficiencia BDP aporta además a varios Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) y a la agenda climática boliviana.

De igual forma, a partir de la promulgación del reglamento de la Autoridad de Sistema Financiero (ASFI) para las emisiones verdes, sociales y sostenibles, con el propósito de realizar la primera emisión de bonos verdes y sostenibles en el país, CAF, mediante una cooperación técnica, se encuentra apoyando al BDP en la estructuración de esta primera emisión que permitirá fondar y canalizar recursos verdes en el mercado de valores en beneficio del sector productivo. Con esta emisión se espera potenciar el mercado de capitales como una alternativa al financiamiento sostenible.

Sin embargo, queda todavía mucho por hacer para ampliar el mismo a través de la financiación sostenible y políticas adecuadas que incentiven su desarrollo. Desde el punto de vista de la demanda, es necesario crear una base de inversores diversificada, mientras que, desde el punto de vista de la oferta, es necesario crear una cartera de proyectos verdes y sostenibles.

A través de esta publicación buscamos brindar una plataforma para que expertos, investigadores y profesionales compartan sus conocimientos, experiencias y visiones sobre

cómo Bolivia puede forjar un camino financiero sostenible y, al mismo tiempo, servir de inspiración para otros países. Queremos expresar nuestro agradecimiento al equipo editorial, a los investigadores y a todos aquellos que han hecho posible esta edición. Estamos convencidos de que las páginas que siguen no solo iluminarán la mente de los lectores, sino que también servirán como un llamado a la acción, a trabajar juntos por un futuro más sostenible para Bolivia y para toda América Latina y el Caribe.

Les invitamos a sumergirse en los artículos y descubrir las múltiples facetas y oportunidades de las finanzas sostenibles en Bolivia. Juntos podemos construir un futuro sostenible.